

## La importancia de la coordinación interinstitucional en Sucumbíos



Nancy Morocho  
Gobernadora de  
Sucumbíos

**¿Cuál es el rol de la Gobernación en la ejecución del Plan Nacional de Seguridad Ciudadana?**

Nuestro rol es la coordinación con los diferentes ministerios para ejecutar políticas públicas en los sectores de vulnerables la provincia. Nos ocupamos del manejo de conflictos locales como la contaminación del medio ambiente, la tala indiscriminada de los bosques protectores, los conflictos de tierras por asignación e indemnizaciones de empresas petroleras en tierras comunales que han desembocado en conflictos sociales donde interviene la comunidad, las Fuerzas Armadas, la Policía y diferentes funcionarios del Estado.

En el 2006 se actualizaron la Política de Seguridad en la Frontera Norte del año 2000 y la Política de Defensa del Ecuador de 2002, con la propuesta del mejoramiento de la capacidad operativa de la fuerza pública ecuatoriana. Dicho fortalecimiento es visible y se ha generado una sensación de seguridad.

En el tema de la Seguridad, nuestro enfoque es la prevención. Se ha incrementado el Centro de Atención Integral Ciudadano en la ciudad de Nueva Loja para que se ocupe de temas de género; y el gobierno da todo el apoyo para erradicar la violencia intrafamiliar que tiene uno de los indicadores altos en la provincia.

También empezaron a conformarse los Consejos de Seguridad que deberán trabajar con información estadística de la Policía Nacional para tener diagnósticos de los operativos, controles y capacitaciones para poder implementar medidas efectivas de prevención.

**¿Cuál es el delito que más se registra en la provincia y cómo lo enfrentan las autoridades de justicia?**

El delito que más se registra en Sucumbíos es el asesinato. El 40% de la población se ubican en el área urbana y es allí donde se evidencia la mayor parte de las muertes. Éstas no corresponden necesariamente a delitos comunes, sino a actividades ilícitas como ajustes de cuentas y narcotráfico. Además, las víctimas suelen ser parte de los grupos irregulares colombianos que pasan a territorio ecuatoriano y luego son asesinados.

Estas víctimas, generalmente, son ciudadanos que no viven en Ecuador; pero si los matan en nuestro territorio forman parte de nuestras estadísticas. Esta situación se com-

plejiza en algunas comunidades, las mismas que no permiten el levantamiento del cadáver y, en esos casos, al no haber denuncia ante la Fiscalía, ni levantamiento del cadáver, ni autopsia, los casos quedan en la impunidad.

Uno de los problemas latentes es la administración de la justicia. La policía y el ejército hacen su trabajo como decomisar armas, drogas, químicos, combustibles y realizar detenciones; pero la Fiscalía no juzga, ni condena esos delitos en su justa medida y da la impresión de que los presos salen libres al tercer día y la impunidad se convierte en un círculo vicioso.

Por otra parte, se necesita hacer investigaciones profundas para comprender las dinámicas de lugares como Putumayo, Shushufindi y Lago Agrio donde ocurre gran parte de los crímenes en el país.

**¿Cuáles serían las principales iniciativas que se coordinan con la sociedad civil en materia de seguridad?**

Existen varias iniciativas que aportan para mejorar la seguridad en la provincia de Sucumbíos como, por ejemplo, el trabajo del Consejo de Seguridad con el Municipio de Lago Agrio para implementar de manera conjunta el número telefónico 911 y los Ojos de Águila dentro de la ciudad.

Por otra parte, la Comisión de Transporte Terrestre y la Policía Nacional de Tránsito están mejorando la señalética de la ciudad con la finalidad de prevenir y reducir los accidentes de tránsito, además de mejorar la circulación del tráfico vehicular. Con la ciudadanía, se ha coordinado mingas comunitarias, para

la limpieza de los terrenos abandonados que pueden ser guaridas para la delincuencia. Además, la Policía Nacional trabaja con las Brigadas Barriales en temas de autoprotección. También, se está trabajando en el desarme de la ciudadanía.

**¿Quiénes conforman el Consejo de Seguridad?**

La Intendencia General de Policía, los Bomberos, la Secretaría Técnica de Riesgos, la Dirección de Salud, la Dirección de Educación, el Ministerio de Inclusión Económica y Social, el Ejército con sus tres batallones, la Fiscalía y la Gobernación. Todas las instituciones nos reunimos mensualmente con la información estadística para analizar los problemas, avances y resultados en el área de seguridad.

**“[...] se necesita hacer investigaciones profundas para comprender las dinámicas de lugares como Putumayo, Shushufindi y Lago Agrio donde ocurre gran parte de los crímenes en el país.”**